المحاضرة الثالثة 
الهمزة وكيفية كتابتها 
1. أنواع الهمزة : 
أ) الابتدائية : وهي التي تقع في بداية الكلمة كقوله تعالى :  إنَّ الله وملائكته يصلون على النبي يا أيها الذين آمنوا صلوا عليه وسلموا تسليما  
و :  إنَّ الأبرار لفي نعيم وإنَّ الفجار لفي جحيم  
وكقول الشاعـر : ( أبكت تلكمُ الحمامةُ أم غنت على فرع غصنها المياد ) 
ب) الهمزة الوسطية : وهي التي تتوسط الكلمة كقوله تعالى :  أولئك على هدى من ربهم وأولئك هم المهتدون  وكقول الشاعـر :
		وأولئك آبائي فجئني بمثلهم         إذا جمعتنا يا جرير المجامعُ 
ج) الهمزة المتطرفة : وهي التي تقع في نهاية الكلمة كقوله تعالى :  ربنا آتنا من لدنك رحمة وهيئ لنا من أمرنا رشدا  
وكقول الشاعـر : حتى وإنْ بدت السماء بعيدة     فإن الذي فوق السماء قريبُ 
2- تكتب الهمزة على الواو في حالة الرفع 
وعلى الألف في حالة النصب
وعلى الكرسي في حالة الجر
ومنفردة إذا سبقتها ألف ساكنة 


